
[Сделано в Новокузнецке!

“Органика”:
9 таблеток в секунду!

- Анатолий Евгеньевич, вчерашний день
завода “Органика” сильно отличается от
дней сегодняшних?

- Мы живем совсем в другое время,
когда наш рынок изменился в принципе.
Раньше у нас было плановое хозяйство -

и “Органика” наряду с еще несколькими
предприятиями страны производила
лекарственные субстанции для фарма-
цевтических заводов СССР и на экспорт,
выпуская готовые лекарственные формы
только 20 процентов от общего объема.
Тогда конкурентов ни у кого не было по
определению - был лишь Госплан!

После “водораздела” перестройки все
изменилось. Мы стали сами искать заказы,
перестроили нашу работу по-новому, про-
изводя уже не только лекарственные суб-
станции, но и в большем объеме готовые
формы - таблетки и ампулы, которые
нужны современному фармацевтическому
рынку. А сами субстанции нарабатываем в
основном для собственных нужд.

Однако конкуренция нас не слишком
беспокоит - из-за эксклюзивности про-
дукции “Ортаники” (40 процентов наших
продаж составляют препараты, применя-
емые в психиатрии). Хотя и здесь глаз да
тлаз нужен. Так, одна достаточно известная
российская фирма выпустила на рынок
аналог нашего азалептина, который явля-
ется брэндом “Органики” на протяжении
многих лет, и дала название своему пре-
парату, изменив лишь две буквы в нашем
торговом наименовании. А это прямое
нарушение законодательства в сфере обра-
щения лекарственных средств! Пришлось
повоевать, и правда оказалась на нашей
стороне.

Сегодня на фармацевтическом рынке
России зарегистрировано 650 фирм. А из
них можно говорить лишь о 100 пред-
приятиях, серьезно занимающихся про-
изводством! Наша “Органика” в 2005 году
прочно вошла во вторую десятку этой
СОТНИ...

- Сколько препаратов выпускает “Орга-
ника”? Насколько широка география
ваших поставок?

- Мы имеем лицензию на выпуск более
80 наименований препаратов. Но месяц
на месяц не приходится - все зависит от
заказов. Например, в январе мы должны
сделать 23 различных вида готовых
лекарственных форм. В среднем же ежеме-
сячно “Органика” выпускает 70-75 милли-
онов таблеток и 10-11 миллионов ампул.

95 процентов нашей продукции расхо-
дится по России. Остальную часть произ-
водим для стран бывшего СССР - Бело-
руссии, Украины, Казахстана. Будем и
дальше развивать этот рынок.

С дальним зарубежьем сейчас не тор-
туем. Хотя до начала 90-х годов мыпро-
давали за границу субстанции, например,
аспирин, из которого иностранные фар-
мацевты уже делали столь популярный (и
дорогой!) растворимый шипучий аспирин.
Но мызакрыли это многотоннажное про-
изводство по ряду причин как экологиче-
ского, так и экономического характера.

У предприятия налаженыдолгосрочные
договорные отношения с регионами
России. Сбыт большей части нашей про-
дукции приходится на Москву и Москов-
скую область, а также Сибирь и Дальний
Восток.

Объемы продаж в Кемеровской области
оставляют желать лучшего. На то имеются
объективные причины- как внутреннего,
так и внешнего характера. И это, несом-
ненно, надо исправлять.

Мы напрямую работаем с пятью самыми
крупными фармацевтическими дист-
рибьюторами, головные офисы которых
находятся в Москве. Часть продукции
остается в Москве, а другая часть рас-
ходится по городам и весям необъятной
России. И вот такие изрядно попутешест-
вовавшие лекарства из Москвы попадают
в аптеки Кузбасса. Естественно, при этом
возрастает их цена.

Правда, у “Органики” есть и целевые
программы, по которым мы поставляем
нашу лекарственную продукцию непо-
средственно в медицинские учреждения
Кузбасса, и к тому же по сниженным
ценам, постоянно участвуя в различных
областных мероприятиях. Это, например,
тендерпо Кемеровской области на льготное
обслуживание населения.

А когда все производители разом под-
няли цену в три-четыре раза(!) на кло-
фелин (недорогой препарат, который
снижает давление и пользуется особым
спросом у пожилых, а значит, весьма и
весьма небогатых людей), “Органика”
вышла в область с предложением отдавать
клофелинпо старой цене.

мзаводом “Органика”\будущее.
- Из какого сырья вы производите

лекарства?
- В основном завод работает на

импортном сырье. Покупаем у российских
представительств германских, китайских,
индийских фирм химические соединения
в порошках и жидкостях.

Еще десять лет назад мы производили
лекарственные формы из отечественного
сырья. Но сегодня у российских сырье-
виков (во всяком случае, в химической
отрасли) жизнь фонтаном не бъет...

Можно сказать, развалилась отрасль.
- Разницав ценах на препараты “Орга-

ники” и импортные средства сущест-
венная?

- Да, и речь идет о разнице в разы! Так,
наш “успокаивающий” азалептин стоит
160 рублей, а стоимость его заграничного
аналога лепонекса (которого, кстати, еще
и в аптеках нет!) 1083 рубля. То есть
импортный препарат почти в семь раз
дороже новокузнецкого!

Кстати, мы, устанавливая те или иные
цены на лекарства, ориентируемся на
Госреестр и за рамки его стараемся не
ВЫХОДИТ»...

“Органика” производит массу препа-
ратов, среди которых, например,  ноот-
ропное средство пирацетам, сердечно-сосу-
дистые циннаризин и атенолол, не уступа-
ющие импортным ноотропилу, стугерону,
принорму... Только эти лекарства намного

дешевле! А потому более доступны для
широкихслоев населения,

- Какие лекарственные формы, выпус-
каемые “Органикой”, имеют самую
большую популярность у россиян? Что
чаще всего вам заказывают?

- Лидокаин, новокаин, азалептин,
нозепам, мезапам... (Кстати, специали-
зация нашего химфармзавода - сильно-
действующие препараты). Но особой
“народной любовью” по-прежнему поль-
зуются старые, проверенные, средства -

анальгин, левомицетин, бромгексин, пара-
цетамол, папазол (в таблетках).

- А каков ваш оборот?
- Ежемесячно “Органика” продает

лекарств на 50 миллионов рублей. А это
зарплаты нашим работникам, которых
более 1300 человек, налоги в бюджет
(никаких задолженностей у нашего завода
нет!), в том числе и в городской, покупка
сырья и оборудования...

- Существование(тем более успешное)
в условиях современного отечественного
рынка - занятие архисложное! И все-таки
“Органика” не только не умерла - вы
закупаете новое оборудование. Расска-
жите, пожалуйста, о техническом воору-
жении вашего предприятия.

- Мы всегда понимали, что для успеха
нужны новые технологии. Одно из первых
наших приобретений в постперестроечный
период - это немецкая установка Са,
которая сразу сушит, смешивает и гранули-
рует таблеточную массу. На старом оборудо-
вании это приходилось делать в несколько
долгих этапов. Другие покупки - котел для
сахарного и пленочного покрытия таблеток
КСВ-150, автомат фасовки и упаковкитаб-
леток “Фармапак”...

Однако основная масса оборудования
сегодняшней “Органики” - это все же то,
на чем завод работал еще при Советском
Союзе. Но мы постепенно обновляем его,
запуская машины немецкого и китайского
производства.

Сейчас на “Ортанике” полным ходом
идет подготовка к реконструкции поме-
щения для новой таблеточной линии. В

нем будут установлены определенные
температура, давление и влажность, а
войти туда можно из... другого помещения
- через специальный шлюз. Этот проект
уже готов - до его запуска осталось совсем
чуть-чуть.

- “Органика” всегда строго следила за
качеством своей продукции. Как в этом
направлении ведется работа сегодня?

- Еще строже! На заводе есть свои лабо-
ратории (цеховые, центрально-завод-
ская), а над ними - целый отдел контроля
качества. В них трудятся специалистыраз-
ного профиля (инженеры-химики, мик-
робиологи и другие), многие из которых
являются кандидатами химических наук.

Их задача - контроль качества про-
дукции на “входе” и “выходе”, а также
на промежуточных этапах. Наши специ-
алисты контролируют даже внешний вид
лекарственных форм! В частности, под-
бирают клей нужной вязкости и бумагу
нужной плотности- для упаковок.

А воспроизводством и усовершенство-
ванием фармацевтических технологий
(проще говоря, чтобы таблетки работали
и лечили), наряду с закупками нужного
нам оборудования, занимается служба по
развитию производства.

- Вы часто запускаете в производство
новые лекарственные средства?

- Порядка трех-пяти новых для нас пре-
паратов в год. У нас уже работает много

(Химическая промышленность в нашем городе представлена серь-
езно: коксохимпроизводствами на металлургических гигантах,Еисследовательским химико-фармацевтическим институтом и, наконец,
самым крупным представителем этой отрасли в Новокузнецке - химфар-

‚ который работает уже более 40 лет, с 1962 года.
Новокузнечане, как и все люди, “любят” поболеть. И иметьсоб-

ственный завод с таким важным для здоровья горожан направлением, да
еще такого масштаба производства в сибирском промышленном Ново-
кузнецке не лишнее. А рабочие места, а налоги (в том числе и в местный
бюджет)?! В общем, как ни крути, наша таблеточка не только здоровье
поправляет, но и работает для блага всех - и больных,и здоровых.

Сегодня мы встретились с генеральным директором новокузнецкого
ОАО "Органика" Анатолием Евгеньевичем ВИНОГРАДОВЫМ, чтобы
узнать, как и чем живет это предприятие и какие планы строит на

Вю,

таких проектов. В основном “Органика”
покупает готовые технологии, при этом
тесно сотрудничая с отраслевыми НИИ и
академическими институтами - Новокуз-
нецким НИХФИ, Уральским ВНИХФИ,
ВНЦБАВиз Старой Купавны, ТГУ и НИИ
фармакологии из Томска.

Ведь создавать с нуля новое лекарство и
проводить соответствующие исследования
таких препаратов жутко дорого и долго.
А государство в отечественную фарма-
цевтику средств вообще не вкладывает.
Для сравнения: например, Китай активно
субсидирует местные химфармзаводы,
предоставляя множество льгот по нало-
гообложению и т.д. тем, кто работает на
внешний рынок. Так что приходится нам
выкручиваться самим.

Как мы определяем, какие препараты
будут пользоваться спросом? Исследуем
рынок. И решаем: вот это надо обяза-
тельно купить и выпускать.

- Считается, что производство ле-
карств - одна из самых доходных отраслей
мира (после торговли оружием, наркоти-
ками и т.д.). Получается, ваш завод “в
масле катается”?

- В мировой практике, безусловно, фар-
мацевтические компании процветают.
Однако “экономическое лицо” России
совсем другое. “Органика”, конечно, не
бедствует, однако мы чистую прибыль
тратим на собственные нужды, налоги и,
естественно, на развитие производства (а
без этого никак). Справляемся!

Львиная же часть доходов от лекарств
(а люди болели, болеют, и поэтому всегда
будут покупать фармацевтические пре-
параты) остается в карманах... дистри-
бьюторов. У них затратная часть бизнеса
намного меньше. Второе место по доход-
ности занимают аптеки. И уже на третьем
месте - химфармзаводы.

- Из чего делают таблетку?
- Основу составляет лекарственная

субстанция (как правило, ее количество
мизерно). Чтобы сформировать таблетку,
делают таблеточную массу, добавляя раз-
личные вспомогательные (безвредные!)
вещества.

“Органика” производит препараты в
основном из собственных субстанций, что
гарантирует их высокое качество. Ведь суб-
станция - это основное активное вещество
лекарства, которое и определяет его Воз-
действие на организм.

- А как на “Органике” с “социалкой”?
У нас своевременно выплачиваются

аванс и получка, а заработная плата индек-
сируется. Наши мальчишки и девчонки
отдыхают в детских лагерях. Оказываем
мы и материальную помощь. Осущест-
вляем страхование здоровья работников
(как в рамках добровольного медицинского
страхования, так и по различным дополни-
тельным программам). В общем, наш кол-
лектив имеет весь “социальный пакет”.

Уже перечислили 88 тысяч рублей - на
зимний детский лагерь. А новогодние
подарки для детишек обошлись “Орга-
нике” в 125 тысяч.

У заводчанок и льготный пенсионный
стаж (они на семь-десять лет раньше уходят
на пенсию), и дополнительный отпуск, и
талоны на спецпитание.

А еще наш завод является опекуном
одного из сиротских учреждений Ново-
кузнецка.

- Ваше производство считается
вредным. Работники часто болеют?

- На заводе регулярно проводятся проф-
осмотры. А в общем-то болеют как везде.
Это от организма человека зависит. Кто-
то, и имея 30-летний стаж, не жалуется. А
кто-то, проработав годик-другой, хворает.

За тем, чтобы не было никаких экс-
цессов, у нас строго следит отдел охраны
труда. В его ведении безопасность нашего
коллектива. А если все делать по правилам
и нормам, то работа на любом производстве
будет безопасной. Кстати, “Органика” пос-
тоянно встречает гостей - с проверками
городского и областного масштабов.

Каждый день в цехах делают влажную
уборку. Они постоянно вентилируются. И
все-таки, говорят, “Органика” пахнет таб-
летками! Горьким левомицетином, слад-
коватым анальгином... Сами мыэтого не
замечаем - принюхались.

Вы по-прежнему храните Красные
Знамена (пять штук!), которые славный
коллектив “Органики” завоевал еще в
советские времена. А каким образом
ваши заслуги отмечаются сегодня?

- Сертификатами международных кон-
курсов, дипломами выставок различных
уровней... За последние годы к числу
прошлых наград “Органика” еще десяток
добавила.

Каждую секунду в Новокузнецке
рождается 29 таблеток. Большое вам спа-
сибо за вашу работу! Успехов и процве-
тания в новом году!

Записала Инна Ким.
Валентин Волченков (фото).


